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ОТ АВТОРА

Дорогой читатель! Твоему вниманию предлагается 
книга, призванная помочь найти ответы в кризисных си-
туациях. Как жить, если?.. Мы очень часто слышим от лю-
дей вопросы, которые начинаются с  этих слов. Как мне 
жить, если я  потерял близкого человека? Как мне жить, 
если у меня разрушилась семья? Как мне жить, если меня 
никто не  любит? Как жить, если меня гнетет чувство 
вины? Как жить, если у меня неизлечимое заболевание? 
И так далее... Вариантов вопросов, начинающихся с этих 
слов, бесконечное множество.

Столкнувшись с  серьезными проблемами в  жизни, 
люди пытаются их разрешить, поэтому они готовы обра-
титься куда угодно и к кому угодно. Но ответы, получен-
ные из разных источников, зачастую противоречат друг 
другу, и сразу же возникает новый вопрос: кому верить? 
Как не  ошибиться в  выборе решения? Как быть, если 
ни  один из  вариантов ответа не  приносит удовлетворе-
ния и лишь усугубляет отчаяние?

На многочисленные вопросы, начинающиеся со  слов 
«как мне жить, если?..», мы будем искать ответы в удиви-
тельной книге — в Библии. В одной из глав я объясняю, 
почему эта книга столь необычна и почему именно к ней 
мы будем обращаться. Убежден в том, что в ответах, кото-
рые предлагает нам Библия, человек не разочаруется ни-
когда. С их помощью он сможет преодолеть любую про-
блемную ситуацию в своей жизни и обрести подлинный 
мир в душе.
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В основу книги положен цикл духовно-нравственных 
проповедей, записанных мною в  телерадиокомпании 
«Три ангела». В книге двенадцать небольших глав, каж-
дая из которых начинается со слов «Как мне жить, если?..». 
А дальше в названии обозначается конкретная проблема, 
с  которой сталкивается человек в  жизни. Конечно, этих 
проблем гораздо больше, и  вариантов вопросов, начи-
нающихся со слов «как мне жить, если?..», бесчисленное 
множество. Я  остановился лишь на  самых распростра-
ненных. Искренне надеюсь, что ответы, предложенные 
здесь, помогут читателям этой книги.

О т  а в т о р а
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Г Л А В А  1∂
КАК МНЕ ЖИТЬ, ЕСЛИ Я НЕ ПОНИМАЮ БОГА?

Столкнувшись с каким-либо кризисом в своей жизни, 
человек, признающий существование высшей силы, 
свои вопросы в  первую очередь обращает к  Богу. 

И знаете, с какого слова чаще всего они начинаются? «По-
чему». Почему со мной случилось это? Почему, если Бог 
есть, Он допустил это в моей жизни? Почему именно меня 
постигло все это?

Это очень сложные вопросы. И  сложны они, потому 
что о Боге часто говорят, что Он любящий и всемогущий, 
но вместе с тем в нашей жизни возникает множество не-
объяснимых, а  подчас и  трагических проблем. Как  же 
одно согласуется с другим?

Во время учебы в университете в США я познакомился 
с молодым человеком, которого звали Траст, что с англий-
ского переводится как «вера», «доверие», «надежда». 
Он был родом из Африки, все знали, что он прекрасно поет 
и  сочиняет замечательные стихи. Но какие чувства мы, 
студенты, тогда испытали, когда узнали, что ему врачи 
поставили смертельный диагноз  — рак позвоночника. 
За  короткое время этот пышущий здоровьем человек 
просто сгорел от страшного заболевания. У него быстро 
развилось истощение, свойственное онкологическим 
больным, он оказался прикованным к больничной койке. 
У  всех нас тогда невольно возник этот вопрос: Господи, 
почему такое случилось именно с этим молодым челове-
ком? Ведь он посвятил себя Тебе на служение, он приехал 
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получить богословское образование, чтобы потом, вер-
нувшись к себе на родину, проповедовать о Тебе и Твоем 
спасении своим соотечественникам. И  вдруг такое. По-
чему?

Никогда не  забуду еще одного потрясения, которое 
я испытал, прогуливаясь по мемориальному парку в цен-
тре Белграда. Мое внимание привлекло дорогое надгро-
бие с  выгравированными детскими лицами: мальчика 
и девочки. Под портретами детей значились даты рожде-
ния и смерти. Я заметил, что дата рождения второго ре-
бенка приходится на следующий год после даты смерти 
первого. Видимо, безутешные родители пытались как-то 
заглушить свое горе и, потеряв первого ребенка, реши-
лись родить еще одного. Но вновь произошла трагедия. 
Трудно представить себе глубину горя этих родителей, 
которые потеряли в раннем возрасте и второго ребенка. 
На надгробии помимо портретов и дат рождения и смерти 
было выгравировано всего одно слово zašto, (созвучное 
нашему «за что»), что в  переводе с  сербского означает 
«почему».

Наверняка каждый из нас встречал в своей жизни лю-
дей, переживших страшные трагедии, и  тоже слышал 
от  них этот вопрос: почему Бог допустил такое в  моей 
жизни? А возможно, и вы сами не раз задавались этим во-
просом. Неспособность ответить на эти бесконечные «по-
чему» порождает в  людях сомнение в  Боге, многие ста-
новятся скептиками. Они перестают не  только доверять 
Господу, но и вообще верить в то, что Он есть.

Чтобы нам попытаться ответить на этот непростой во-
прос, связанный с  непониманием людьми воли Божьей, 
необходимо обратиться к Священному Писанию и прочи-
тать два небольших отрывка. Вот что пишет ветхозавет-
ный пророк Исаия от  имени Бога: «Мои мысли  — не  то, 

К а к  м н е  ж и т ь ,  е с л и  я   н е   п о н и м а ю  Б о г а ?
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что ваши мысли, пути Мои  — не  то, что ваши пути,  — 
говорит Господь. — Как небо высоко над землей, так пути 
Мои выше ваших путей, и  мысли Мои  — ваших мыслей. 
Как дождь и снег падают с неба, не возвращаясь обратно, 
но, орошая землю, животворят ее, дабы принесла она 
сеятелю зерна и хлеба вдоволь, — так и слово, исшедшее 
из уст Моих, ко Мне не вернется бесплодным, но волю Мою 
исполнит оно и то совершит, ради чего оно было послано 
Мной» (Ис. 55:8–11)*. Второй текст  — из  Нового Завета, 
из письма апостола Павла к христианской общине Рима: 
«О, бездна богатства и мудрости и ведения Божьего! Не-
постижимы судьбы Его и непознаваемы Его пути! Кто по-
знал ум Господа?» (Рим. 11:33, 34).

Все достаточно ясно — мы бессильны постичь Бога, Его 
мысли и разум во всей полноте. Господь в путях Своих не-
постижим для нас —  грешных, ограниченных, сотворен-
ных существ. Мы  должны это признать как очевидный 
факт и согласиться с этим.

Есть и  еще один важный аспект. В  силу тех или иных 
причин в сознании многих верующих людей сформиро-
валось не совсем правильное богословие. Их восприятие 
Бога носит часто потребительский характер. Многим ка-
жется, что если они попросят что-либо у Бога, помолятся 
Ему, то Господь обязан будет дать им это, причем именно 
в таком виде, как о том было сказано в молитве. Ведь кто 
лучше нас знает, что нам нужно, кроме нас самих? Но ко-
гда мы не получаем то, что просим, у нас создается впе-
чатление, что Бог нас не слышит и не отвечает.

Отмечу сразу, что это ложное впечатление. Нашему 
Творцу лучше ведомо, что содействует нашему благу, 
причем в долгосрочной перспективе, и Он готов ответить 

*  Здесь и далее библейские тексты даны в современном переводе Института перевода Библии в Заокском. 
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на  наши молитвы, но  так, как Его воле угодно. Об  этом 
следует помнить и не разочаровываться, не переживать 
от того, что мы не сразу получаем ответы на свои вопросы 
и молитвы. Может быть, Бог уготовал для нас нечто луч-
шее, что пока сокрыто от наших глаз.

Исследователи Священного Писания полагают, что 
книга Иова является самой древней книгой Библии. В ней 
описана судьба благочестивого человека, который пере-
жил в своей жизни настоящий кризис. Будучи человеком 
состоятельным и зажиточным, в духовном плане весьма 
богобоязненным, он  за  очень короткий срок теряет 
все: имущество, скот, детей и  даже здоровье. Он  оста-
ется в буквальном смысле ни с чем, без всякой надежды 
на  лучшее. Облачившись по  восточному обычаю в  гру-
бую одежду и посыпав голову пеплом, этот человек, по-
крытый язвами от проказы, сидит на земле. Рядом нахо-
дится и его жена, последний родной и близкий человек. 
Она не может смотреть на эту страшную картину и в от-
чаянии произносит: «Похули Бога и умри».

По-человечески эту женщину можно понять. Конечно 
же, она по неразумению своему говорит эти слова, но она 
не  может больше выносить страдания своего мужа. 
Лучше умереть, чем так мучиться. На это благочестивый 
Иов отвечает: «А мы что, только доброе должны прини-
мать от Бога?»

Ответ демонстрирует глубокую веру этого человека, 
его доверие Богу, которое особенно чувствуется в  сло-
вах: «Бог дал  — Бог взял». Даже в  этих обстоятельствах 
Иов не  разочаровывается в  Господе. Этот страдалец по-
нимает, что мы должны принимать от Него не только доб-
рое. Но  и то, что с  ним случилось, следует принять как 
должное, может быть, и  это тоже в  конце концов обер-
нется благом. Иов как бы говорит: «Я этого пока не знаю, 

К а к  м н е  ж и т ь ,  е с л и  я   н е   п о н и м а ю  Б о г а ?
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я не вижу, я ничего не могу понять, я не могу объяснить, 
почему это произошло именно со  мной, но  я  все равно 
держусь за Бога».

Глубину страданий этого человека мы можем прочув-
ствовать, прочитав небольшой отрывок из  23-й главы 
этой книги: «Вот и  ныне жалобы мои дерзости полны! 
Под тяжестью руки Его я стенаю! Если б только я знал, 
как найти Его, как к  престолу Его приблизиться! Изло-
жил  бы я  перед Ним мое дело, все доводы мои были  бы 
у меня на устах… Но на восток пойду ли я — там нет Его, 
не отыскать Его на западе. Деяний Его на севере не вижу, 
и  как Он к  югу поворачивает  — уследить не  могу» (Иов. 
23:2–4, 8, 9).

Образным языком здесь представлена ситуация че-
ловека, который потерял Бога в  своей жизни. Он  не  ви-
дит Его вообще нигде — ни спереди, ни сзади, ни слева, 
ни  справа. Иов обращается к  Нему, но  не  получает от-
вета. В  какой-то момент этому страдальцу кажется, что 
Бог оставил его. Он не может ничего понять, объяснить, 
почему все это с ним произошло. Но последующие слова 
в этой главе свидетельствуют о том, что вера ветхозавет-
ного героя не пошатнулась: «Но Он знает мой путь, пусть 
испытает меня  — чистым золотом предстану!» (Иов. 
23:10).

Он знает! Человек не  знает, но  Бог знает. И  настанет 
день, когда для каждого из нас откроется то, что, может 
быть, сейчас сокрыто, что происходило за кулисами на-
шей жизни.

История Иова, представленная в Священном Писании, 
помогает нам лучше понять смысл библейской веры, ко-
торая заключается в полном и безоговорочном сохране-
нии доверия Богу. Она также позволяет нам в  какой-то 
мере приблизиться к ответу на вопрос: как мне жить, если 
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~ 11 ~



я не понимаю Бога? Я не знаю, почему страдают невин-
ные, почему страдают дети (а именно эти вопросы чаще 
всего звучат), но я знаю, что Бог всегда рядом с тем, кто 
страдает и  кто доверяется Ему всецело. Следует под-
черкнуть, что скорбь и  испытания, страдания и  пере-
живания  — это неотъемлемая часть жизни, в  том числе 
и человека верующего. Нет ничего странного в том, что 
и  верующие люди страдают, переживая горечь утрат. 
Нигде в  Библии не  говорится, что жизнь последователя 
Божьего будет легкой и безмятежной. Мы должны серь-
езно отнестись к словам Иисуса Христа: «Здесь, на земле, 
муки вас ждут. Но мужайтесь: Я мир победил» (Ин. 16:33).

Но также уместно прочитать и  слова Петра, который 
в  своем Первом послании пишет: «Дорогие мои, пусть 
не  покажется вам странным, что постигает вас огонь 
страданий для испытания вашего; не думайте, что нечто 
необычайное с  вами происходит. Напротив, радуйтесь, 
что и  вы  сподобились разделить страдания Христовы» 
(1  Петр. 4:12, 13). Апостол призывает страдающего че-
ловека радоваться, что звучит само по  себе необычно, 
а  где-то даже парадоксально. Можно  ли радоваться 
в  страданиях? Оказывается, с  позиции христианского 
опыта и  библейского повествования можно испытывать 
внутреннюю радость даже тогда, когда страдаешь. Чело-
век в такие моменты может понять, что эти страдания его 
чему-то учат, воспитывают, готовят к чему-то большему. 
Есть ли место страданиям в жизни верующего человека? 
Однозначно есть. И  мы не  должны так легкомысленно 
относиться к  Богу и  рассчитывать на  то, что если пока-
емся, придем к Нему, то в нашей жизни наступит полоса 
сплошных побед и удач, а Бог даст нам все, что мы у Него 
ни попросим. Это слишком поверхностный и, как мы за-
метили, потребительский подход.
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Хочу обратить внимание на пять моментов, которые 
нужно помнить, когда мы  пытаемся найти ответ на  во-
прос: как мне жить, если я не понимаю Бога?

Первое. Бог однозначно участвует в нашей жизни даже 
тогда, когда кажется, что Он далек и не слышит нас. Лука 
в  своем Евангелии описал интересный и  яркий пример 
участия Божьего (см. Лк. 24:13–32). События происходят 
после распятия Иисуса. Два Его ученика, понурые и отча-
явшиеся, направляются из Иерусалима в Эммаус. Они на-
столько погружены в свои печальные размышления, что 
не замечают того, как их воскресший Господь присоеди-
нился к ним и пошел рядом, объясняя им текстами из Свя-
щенного Писания все то, что произошло на Голгофе.

Как часто подобное происходит и  в  нашей жизни! 
На нас обрушиваются проблемы, и мы настолько погру-
жаемся в них, что терям способность видеть Бога в своей 
жизни, перестаем ощущать Его присутствие. А Он рядом, 
Он никуда не  исчезал. Мы  сами воздвигаем своеобраз-
ную стену, препятствие для общения Его с нами, погру-
жаясь в  себя и  свои внутренние переживания, забывая, 
что Бог нас никогда не  оставлял. Важно помнить  — Он 
всегда рядом.

Второе. Следует признать, что Божий ответ может быть 
не таким, каким мы его ожидаем. Господь лучше нас знает, 
что содействует нам ко благу, поэтому мы не должны на-
вязывать Ему свой ответ, кажущийся нам оптимальным. 
Наш Творец лучше знает, что обернется для нас благом 
впоследствии. Поэтому Его ответ всегда приходит во-
время, и приходит для нашего блага. Здесь уместно напо-
мнить слова апостола Павла: «И мы знаем: Бог действует 
с теми, кто любит Его, с теми, кого призвал Он во испол-
ненье намеренья Своего; им  Он всё обращает во  благо» 
(Рим. 8:28).
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Третье. Страдания, которые мы  переживаем в  нашей 
жизни, учат нас смирению и  бескорыстному отноше-
нию к  Богу. Мы  не  должны думать, что для верующего 
человека жизнь представляет собой широкий проспект, 
по которому Господь с огромной метлой идет впереди че-
ловека, удаляя на его пути все препятствия и проблемы. 
Иисус напоминает нам о нелегком пути христианина, ко-
торый представлен Им как путь узкий, тернистый.

Еще один немаловажный фактор, который следует 
учитывать, когда мы не можем объяснить обрушившиеся 
на нас страдания и кажущееся молчание Бога. Страдания 
учат нас умению сочувствовать другим. Если мы  пере-
жили что-то сами, то способны сопереживать другому че-
ловеку, который тоже проходит через череду страданий. 
Но если мы не были в положении страждущего, то не спо-
собны будем понять другого человека. Страдания помо-
гают нам приобрести способность понимать другого че-
ловека, сопереживать, сочувствовать, помогать ему.

Наконец, пятое. Страдания могут спасти нас от гибели 
на  пути греха и  открыть путь к  жизни вечной. Русский 
поэт Иван Козлов был современником В. А. Жуковского 
и  А. С. Пушкина. Погребен он  в  Александро-Невской 
лавре в  Санкт-Петербурге рядом с  Жуковским. Правда, 
на  могиле Жуковского большой красивый памятник, 
а  место захоронения Козлова украшает лишь скромный 
камень. Кажется, ничего удивительного, ведь, в отличие 
от своих современников, он был менее известен широкой 
публике. Но его духовный опыт, безусловно, стоит того, 
чтобы его передать другим.

Этот человек, дворянин, сделал очень хорошую карь-
еру. Казалось  бы, жизнь удалась, у  него хорошая семья, 
дети. Но когда он еще был молод, его внезапно парализо-
вало. И цветущий человек, которому, казалось, все пути 
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открыты, оказывается прикованным к больничной койке. 
Буквально через год он еще и полностью слепнет. Что де-
лать в такой ситуации? Руки на себя наложить? Утопить 
горе и боль в алкоголе?

Но Иван Козлов находит в себе силы, конечно же, с по-
мощью Божьей, писать стихи. Из-под его пера выходят 
потрясающие по  своей духовной силе произведения. 
Одно из них называется «Моя молитва». Оно начинается 
со слов: «О Ты, Кого хвалить не смею». В этом стихотворе-
нии есть такие строки:

Меня не крест мой ужасает —  
Страданье верою цветет, 
Сам Бог кресты нам посылает, 
А крест наш Бога нам дает.

Меня искренне удивили последние две строчки четве-
ростишия. Когда-то в молодости я пел в хоре, и мы испол-
няли псалом на эти слова, хотя и не знали тогда, кто явля-
ется их автором. Нам казалось, что слова автора «Сам Бог 
кресты нам посылает» слишком радикальны, и  поэтому 
мы эту фразу смягчали, произнося ее так: «Сам Бог стра-
данья допускает». Но в этой фразе как раз и выражена вся 
вера автора — настоящая, бескорыстная. Иван Козлов по-
нимает: все, что с ним случилось, — это по воле Божьей 
и это ему, Ивану, нужно. Для чего? Чтобы светская жизнь 
не увлекла его окончательно и он не потерял бы в погоне 
за  мирскими удовольствиями нечто большее и  важное. 
Именно к  такому выводу он  приходит  — Бог послал все 
это в его жизни, чтобы спасти его для жизни вечной.

Сущность Евангелия не в том, что в этой жизни у хри-
стианина не будет никаких проблем и он будет защищен 
от страданий, а в том, что Бог всегда рядом со страдающим 
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человеком. Пророк Исаия, прибегая к  образному языку, 
приводит такие слова Божьи: «Через воды пойдешь  — Я 
буду с  тобой, через реки  ли  —  не  утонешь; сквозь огонь 
проходить будешь — не опалит он тебя, не обожжет тебя 
его пламя… Не бойся же —  Я с тобою!» (Ис. 43:2, 5).

Когда я  слышу вопрос: «Как мне жить, если я  не  могу 
понять Бога?», то стараюсь обратить внимание на эти ос-
новные моменты и надеюсь, что это поможет многим лю-
дям пересмотреть свое отношение к Богу, к себе и к тому, 
что происходит с ними в этой жизни.
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Г Л А В А  2∂
КАК МНЕ ЖИТЬ, ЕСЛИ Я ОКОНЧАТЕЛЬНО 

ЗАПУТАЛСЯ В СОВЕТАХ?

В жизни часто случается так, что нам надо спросить 
совета по  тому или иному поводу. Одни обраща-
ются к друзьям, к родным, другие могут обратиться 

к  специальным консультантам, третьи  — к  психологам, 
а  кое-кто даже к  экстрасенсам и  предсказателям буду-
щего. Наверное, нет человека, который бы не обращался 
за консультацией и помощью к врачам, надеясь получить 
от них конкретные рекомендации, касающиеся здоровья.

Но часто те  советы, которые мы  получаем от  разных 
людей, противоречат друг другу. Одни говорят одно, дру-
гие — другое. Как нам вести себя в этой ситуации? К ка-
кому совету прислушаться, а какой отвергнуть? Если даже 
на бытовом уровне не все так просто, то что уж говорить 
об уровне духовном, мировоззренческом?

Есть вопросы, которые задает всякий мыслящий че-
ловек, и  они куда более серьезные и  глубокие, чем те, 
что касаются быта, работы, здоровья. Они направлены 
на  осмысление человеком своего бытия: что есть чело-
век, откуда он, в чем смысл его жизни, что вообще есть 
жизнь и смерть, что хорошо, а что плохо, какое поведение 
морально, а какое нет, и многое другое.

Мы живем в информационный век. Некоторые ученые 
утверждают, что за  последние пять лет человечеством 
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было произведено информации больше, чем за всю пред-
шествующую историю.

Безусловно, всякого думающего человека в  первую 
очередь интересует информация, касающаяся основных 
вопросов его бытия, перечисленных выше. Но и по этим 
вопросам мы тоже видим великое многообразие ответов. 
Многочисленные философские и этические школы пред-
лагают самые разные варианты ответов на один и тот же 
вопрос, касающийся человеческого бытия. Как нам не за-
путаться во  всем этом? И  где найти источник знания, 
в котором бы мы были уверены и твердо знали, что если 
прислушаемся к совету, данному им, то никогда не оши-
бемся?

Такой источник мудрости есть. Это Библия — книга, ко-
торую мы  называем Словом Божьим. Но  в  чем уникаль-
ность этой удивительной книги? Чем она отличается 
от великого множества других книг?

Прежде всего следует заметить, что Библия  — это 
не  одна книга, написанная одним человеком в  какое-то 
конкретное время, а  собрание книг. В  ней 66 книг, объ-
единенных в две большие части. Первую часть в христи-
анской традиции называют Ветхим Заветом (иудеи назы-
вают ее ТаНаХ), вторую часть — Новым Заветом. В первой 
части 39 книг, во второй — 27. Все эти 66 книг называют 
каноническими. Слово «канон» пришло из  греческого 
языка и означает тростник, измерительную рейку, то есть 
то, чем измеряли.

Именно Библия может помочь нам разобраться с  раз-
ными и  подчас противоречивыми советами, которые 
мы слышим, определиться с тем, какие из них правиль-
ные, а какие — нет. Почему мы так в этом уверены? По-
тому что Библия является Божественным мерилом истин-
ности всех советов. Именно она служит тем оценочным 
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инструментом («каноном»), с  помощью которого можно 
проверить истинность того или иного знания.

Будучи собранием книг, написанных разными людьми 
в разное время на протяжении более полутора тысячи лет, 
Библия, тем не менее, представляет целостное повество-
вание. Представьте себе, если в  один сборник поместить 
книги, написанные разными людьми, представителями 
разных эпох, разных культур, говорящих и  пишущих 
на разных языках. Вряд ли получится говорить о какой-то 
целостности данного сборника и единстве его содержания.

Но Библия удивительно целостная книга. Ее  писали 
разные люди, начиная от  бедняков, рыбаков, пастухов 
и  заканчивая представителями царского сословия, муд-
рецами, законоучителями, раввинами. Несмотря на  это, 
Библия заключает в  себе удивительную внутреннюю 
гармонию и  красоту. Почему? Ответ на  этот вопрос за-
ключается в одном слове — боговдохновенность. Апостол 
Павел в  своем втором письме Тимофею подчеркивает: 
«Всё Писание боговдохновенно…» (2  Тим. 3:16). Конечно 
же, здесь под Писанием апостол имеет в виду только пер-
вую часть Библии — Ветхий Завет. Во времена Павла еще 
не было Нового Завета в том виде, в каком он есть сегодня.

«Всё Писание боговдохновенно,  — продолжает апо-
стол, — в нем есть всё, чтобы учить людей истине, обли-
чать во  грехе, исправлять ошибки, одним словом, вести 
к праведности, чтобы сделать Божьего человека способ-
ным и готовым ко всякому доброму делу» (2 Тим. 3:16, 17).

Какие серьезнейшие задачи стоят перед этой кни-
гой! Учить людей истине, обличать во грехе, исправлять 
ошибки, сделать Божьего человека способным и готовым 
ко всякому доброму делу.

Не о каждой книге можно сказать такое, но о Библии од-
нозначно можно, потому что она боговдохновенна. Автор 
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употребляет греческое слово теопнеустос, в котором два 
корня: теос — Бог и пнеума — дух. В каком же смысле Свя-
щенное Писание боговдохновенно? На  этот вопрос нам 
помогает ответить апостол Петр в своем втором письме: 
«Ибо никогда эти пророчества не  произносились по  воле 
человека. Если же изрекали их люди, то всегда от имени 
Бога, движимые Духом Святым» (2 Петр. 1:21).

Под боговдохновенностью понимается особенность 
книг Священного Писания, которая заключается в  том, 
что написаны они были людьми, находившимися под 
влиянием Божьим, под влиянием Духа Святого. Бог пе-
редавал отдельным людям (они называются пророками) 
Свою весть, выражал Свою волю. Пророки обретали дан-
ную Господом способность воспринимать, проводить че-
рез свое сознание Его весть, а потом записывать ее, чтобы 
она стала всеобщим достоянием.

Именно боговдохновенность и есть та уникальная осо-
бенность Библии, которая выделяет эту книгу из  вели-
кого множества других книг. Такого не скажешь о книгах, 
написанных просто великими людьми, мыслителями, 
философами, литераторами, прозаиками, поэтами. Без-
условно, во всех этих книгах есть вдохновение, которое 
авторы черпали из окружающей природы, из необычных 
историй любви. Но это не боговдохновенность.

Практически невозможно досконально объяснить 
механизм влияния Святого Духа на  сознание пророка, 
но  реальность такого воздействия нельзя не  признать. 
А  это означает, что в  книгах, которые вошли в  состав 
Священного Писания, заложена не  просто мудрость че-
ловеческая, но мудрость Божественная. Поэтому Библия 
и используется как мерило истины, знания. Именно в ней 
мы можем найти для себя ответы на те многочисленные 
вопросы, которые волнуют многих, в том числе и на те, 
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что начинаются со слов «как мне жить, если?..». Мы мо-
жем положиться на эти ответы, потому что они предла-
гаются Самим Богом. В  этих ответах нет противоречий, 
внутренних конфликтов.

Есть еще одна деталь, которая делает книги Священ-
ного Писания удивительно целостным и  гармоничным 
источником знания. Красной нитью через всю Библию 
проходит тема разрешения проблемы зла, греха и смерти. 
Важно подчеркнуть, что она решается Самим Богом в лице 
Сына Его Иисуса Христа. Именно откровение о Нем, Сыне 
Божьем, Который становится нашим Спасителем, при-
шедшим в мир, является ключевым в книгах Священного 
Писания. От Бытия до Откровения, через Ветхий и Новый 
заветы, тема о Спасителе и Избавителе от греха и смерти 
прослеживается неизменно. Книги Ветхого Завета гово-
рят об этом как о событии будущего, отмечая, что должен 
прийти обещанный Богом Мессия. Новый Завет описы-
вает земную жизнь, служение Господа Иисуса Христа, 
связанную с осуществлением этого Божьего пути спасе-
ния в реальной земной истории.

Христос  — центральная, ключевая фигура в  Священ-
ном Писании, и  оно христоцентрично. Именно Мес-
сия  — в  центре внимания библейского повествования, 
связывает его воедино. Между Ветхим и Новым заветами 
нет противоречия. Очень важно подчеркнуть эту преем-
ственность. Слово «завет» буквально означает «союз» 
или «договор», и не случайно, что именно оно использу-
ется для названия частей Священного Писания.

В Библии описываются отношения между Богом и че-
ловеком. И  эти отношения как раз и  выстраиваются 
в рамках союза. Бог предлагает что-то со Своей стороны, 
а от человека ожидается отклик. Человек или принимает 
то, что говорит Бог, или не принимает. Господь наделил 
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человека свободой выбора. И  важно подчеркнуть этот 
заветный характер отношений между Богом и  челове-
ком. Творец считается с мнением творения, Бог уважает 
и учитывает человеческий выбор.

Многие люди, которые читали Библию, испытывали 
в своей жизни ее преобразующее влияние. Какая-то не-
объяснимая сила исходит от  этой книги, она чувству-
ется буквально на  каждой ее  странице. Ф. Достоевский 
в  своем романе «Братья Карамазовы» писал: «Господи! 
что за книга это Священное Писание, какое чудо и какая 
сила, данные с нею человеку!.. И сколько тайн разрешен-
ных и откровенных! Люблю книгу сию!»

Миллионы людей испытали на  себе преобразующую 
силу Божьего Слова, когда с  открытым сердцем откры-
вали страницы этой удивительной книги. Ее текст несет 
в  себе Божье откровение, мудрость и  Его спасительное 
влияние.

В начале 1990-х, на  волне небывалого интереса к  ре-
лигии, который был в жизни постперестроечного совет-
ского общества, пришли к Богу моя теща и ее две дочери. 
Конечно же, в доме появилась Библия. Она заняла почет-
ное место на  столе. Однако тесть, выросший убежден-
ным атеистом, не мог смириться с тем, что его родные те-
перь каждый день читают Священное Писание. И он стал 
его прятать. Теща всякий раз находила и возвращала Биб-
лию на  место. Так было несколько раз. Узнав о  том, что 
она стала посещать своих неверующих родственников, 
чтобы поделиться с ними своей верой, тесть по ее следам 
стал объезжать родных, пытаясь убедить их в опасности 
«религиозного дурмана».

Однажды женщина заметила, что закладки в  Биб-
лии, которые она оставляла на  ее  страницах, переме-
щаются по  книге. И  тогда она поняла  — ее муж тайком 
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от нее открывает Библию. Читает он ее или нет, она еще 
не знала. Но какое-то время спустя поняла — читает. Это 
было видно по  его изменившемуся поведению. Он  уже 
не возражал, что Библия лежит на видном месте в доме, 
затем перестал разубеждать родственников. Спустя еще 
некоторое время изменил свой образ жизни, стал добрее, 
а вскоре и вовсе с покаянием пришел к Богу и крестился.

Последняя книга Библии, которая вошла в канон Свя-
щенного Писания, Апокалипсис Иоанна, была написана 
в  конце I века. С  тех пор прошло почти две тысячи лет. 
Казалось бы, резонно задать вопрос: насколько актуальна 
Библия сегодня? Мы живем в совершенно другую эпоху, 
и представления людей о мире сегодня абсолютно иные. 
В  обществе часто подчеркиваются достижения научно-
технического прогресса, мы  мечтаем осваивать другие 
миры, уже расщепили атом, ведем работу над расши-
фровкой генома человека. Чему может научить нас эта 
древняя книга, которая была написана в патриархальную 
скотоводческую эпоху? Что может она сказать сегодня 
нам, живущим в постиндустриальный, информационный 
век? Нужна ли она нам сегодня?

Да, нужна! Эта книга никогда не потеряет своей акту-
альности. Потому что, как мы  уже подчеркнули, в  ней 
заложена мудрость, исходящая свыше, от  Самого Бога. 
И самое главное, почему так важна эта книга. В ней Бог 
передает Свою волю, благую, совершенную, спаситель-
ную для человека, в том числе и в плане его нравствен-
ного поведения. В  Библии Бог предлагает человеку 
определенные заповеди, которыми человек должен ру-
ководствоваться в своей жизни, чтобы ему было хорошо. 
И это очень важно. Божьи заповеди никогда не стареют, 
они носят универсальный характер, они абсолютны 
по своей значимости.
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Сегодня мы живем в эпоху нравственного релятивизма, 
то  есть относительности нравственных норм. Понятия 
добра и зла где-то смешались, нравственные нормы ока-
зались размыты. О  трагичности подобной ситуации пи-
сал в  свое время еще пророк Исаия: «Вот и  настигнет 
беда тех, кто зло добром называет, а добро — злом, кто 
тьму за свет почитает, а свет — за тьму, горькое слад-
ким именует, а сладкое — горьким!» (Ис. 5:20).

Это настоящая беда, когда люди путают добро и  зло, 
не  видят грани того, что хорошо, а  что плохо. По  сути 
дела, сам человек становится мерилом нравственности, 
основным оценщиком своего нравственного поведе-
ния. «Никто мне не указ, — заявляют многие. — Почему 
я должен вести себя именно так? Как считаю нужным, так 
и веду себя».

В этой ситуации Библия становится особенно актуаль-
ной. Сегодня, когда мы столкнулись с небывалым ростом 
социальных проблем, связанных именно с тем, что люди 
забыли Божьи заповеди, эти забытые нравственные 
нормы, которые должны быть положены в основу челове-
ческого бытия, должны занять достойное место в нашей 
жизни.

Как-то социологи провели опрос, было опрошено 1 500 
человек. Нужно было ответить всего лишь на  один во-
прос: сколько заповедей из  Божьего Закона, из  Десяти 
заповедей, вы  можете вспомнить и  назвать? Результаты 
были просто шокирующими. Всего 30% опрошенных 
смогли вспомнить одну заповедь, «не убий», остальные 
не смогли назвать даже эту заповедь. Многие даже не по-
нимали, о чем идет речь, и что это за заповеди такие. По-
добное незнание Божьих заповедей — это своеобразный 
знак всем нам, что мы  сегодня как никогда нуждаемся 
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в  Божьем Слове. Библия нужна нам, чтобы знать, как 
жить, и чтобы наша жизнь соответствовала воле Божьей.

Не секрет, что история этой книги была непростой, 
а путь ее — весьма тернистым. Были времена, когда ее за-
прещали читать, даже просто физически уничтожали 
и истребляли. В недалеком советском прошлом миллион-
ными тиражами распространялась безбожная подделка 
«Библия для верующих и  неверующих» ведущего анти-
религиозника страны Емельяна Ярославского. Как-то, 
еще будучи студентом Горьковского медицинского ин-
ститута, я  зашел в  областную библиотеку и  попросил 
почитать Библию. Вы  не  представляете, как испугалась 
молодая женщина, которая выдавала книги, когда услы-
шала эту просьбу. И первый вопрос, который она мне за-
дала: «А вам зачем?» — «Я хочу почитать Библию», — го-
ворю я.

А она полушепотом отвечает: «Не положено».
Вот так когда-то было. Библия числилась в  книжном 

фонде, но читать ее было нельзя. Потом она мне, правда, 
объяснила, что если бы я был членом общества «Знание» 
(атеистическое общество, которое вело борьбу с  рели-
гией в советское время) и у меня было бы удостоверение 
лектора, то можно было бы выдать Библию, а так — не по-
ложено.

Слава Богу, что сегодня сняты все запреты. Библию 
можно найти в любом более или менее крупном книжном 
магазине, в любых форматах, переплетах, по любой цене. 
Это даже где-то модно, чтобы дома была Библия, чтобы 
она стояла на книжной полке рядом с другими книгами. 
Но, к сожалению, не так много людей обращаются к этой 
книге, читают ее. Поэтому если вы, дорогие друзья, запу-
тались или разочаровались в  советах, которые вы  слы-
шите со  всех сторон, обратитесь к  Библии. О  Библии 
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сказано: «Слово Твое — истина» (Ин. 17:17). Это Слово Бо-
жье. Оно — истина.

Сегодня понятие истины, к сожалению, размыто, более 
того, от этого понятия вообще отказались, считая, что ис-
тины, как чего-то универсального, абсолютного, просто 
не существует. В лучшем случае она относительна. Но это 
не так. Есть истина, есть некий Абсолют, есть универсаль-
ные нормы, и они как раз и изложены здесь, в этой удиви-
тельной книге.

Священное Писание может помочь каждому из  нас 
сформировать целостную, здоровую мировоззренческую 
позицию, сформировать некий внутренний нравствен-
ный стержень, без которого человек не может сложиться 
как личность. Мы нуждаемся сегодня в этой книге как ни-
когда.

Псалмопевец Давид в свое время охарактеризовал Бо-
жье Слово следующим образом: «Слово Твое — светиль-
ник ногам моим, свет на пути моем» (Пс. 118:105). Пусть 
в  жизни каждого из  нас будет такой светильник, такой 
свет, исходящий свыше, от  Самого Бога, через эту уди-
вительную книгу, и тогда каждый сможет ответить на во-
прос: «Как мне жить, если я окончательно запутался в со-
ветах?»
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Г Л А В А  3∂
КАК МНЕ ЖИТЬ, ЕСЛИ Я НЕ ВИЖУ 

СМЫСЛА В ЖИЗНИ?

Среди вопросов, часто задаваемых людьми, есть один, 
от ответа на который зависит очень многое в жизни 
человека: «Для чего я  живу и  как мне жить, если 

я не вижу смысла в жизни?»
Известный немецкий и  американский религиозный 

философ и  богослов XX столетия Пауль Тиллих в  своей 
книге «Мужество быть», размышляя над проблемами 
человеческого существования, говорит о  тройственной 
природе страха, сопровождающего человека по  жизни. 
Одной из составляющих этого страха является бессмыс-
ленность существования. Человеку очень трудно, ему 
страшно жить, если он не знает, в чем смысл его жизни.

На этот вопрос испокон веков пытались найти ответ 
философы. Евгений Трубецкой, русский религиозный 
философ, в своей книге «Смысл жизни» пишет: «Вся наша 
жизнь есть стремление к  цели, а  стало быть  — искание 
смысла. Но  именно оттого это  — вопрос мучительный: 
первое, в  чем проявляется присущее человеку искание 
смысла/цели жизни, есть жестокое страдание об  окру-
жающей нас бессмыслице».

Другой русский философ и религиозный мыслитель Се-
мен Франк тоже очень много внимания уделял этой про-
блеме. В своем трактате «Смысл жизни» он пишет следую-
щее: «Вопрос о смысле жизни волнует и мучает в глубине 
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души каждого человека. Человек может на время, и даже 
на очень долгое время, совсем забыть о нем, погрузиться 
с головой или в будничные интересы сегодняшнего дня, 
в материальные заботы о сохранении жизни, о богатстве, 
довольстве и  земных успехах, или в  какие-либо сверх-
личные страсти и  дела  — в  политику, борьбу партий 
и т. п., — но жизнь уже так устроена, что совсем и навсе-
гда отмахнуться от него не может и самый тупой, заплыв-
ший жиром или духовно спящий человек».

В чем обычно люди видят смысл жизни? Если попы-
таться задать этот вопрос случайному прохожему или 
даже знакомому человеку, реакция будет достаточно 
предсказуемой: собеседник не  найдет сразу, что отве-
тить. Такое впечатление, что человек совершенно не го-
тов к такому вопросу. Несмотря на то, что вопрос очень 
важный и задается часто, вслух об этом почти не говорят. 
А не найдя удовлетворительного ответа, люди пытаются 
бежать от него и не думать. Потом, когда проходит первое 
шоковое состояние, люди начинают лихорадочно искать 
ответа.

Для чего я  живу? Самый частый ответ  — для детей. 
Именно в  них я  вижу смысл своей жизни. В  этом ключе 
даже смерть перестает восприниматься трагически. 
Чтобы избежать печальных мыслей о ней, человек пыта-
ется внушить себе мысль, что он продолжит жить в своих 
детях и внуках.

Но как быть тому, у кого нет детей? А таких очень много. 
Каждый пятый брак по статистике бездетный. А сколько 
одиноких людей вокруг нас, у которых нет семьи и, сле-
довательно, нет возможности иметь своих детей? Как 
быть этим людям? В чем смысл их жизни?

Встречаются и  более прагматичные ответы. Я  живу, 
чтобы сделать карьеру, чтобы что-то приобрести, чтобы 
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